

Carta del editor

Entre despertares y reveses, América Latina vuelve al protagonismo internacional. Aunque no siempre se logre el máximo de las propuestas de progreso, la memoria histórica y el aprendizaje colectivo quedan y marcan una señal clara para nuevos temas y debates, necesarios y urgentes, como la justicia de género, los derechos de la naturaleza y los animales, el respeto a los pueblos originarios y la justicia social para las mil formas que ha tomado el trabajo en las sociedades posindustriales.

Por nuestra parte, tras la mejora en las condiciones sanitarias de la pandemia de COVID-19, el Centro de Estudios Culturales Latinoamericanos (CECLA) de la Universidad de Chile ha retomado la realización de actividades presenciales. En el mes de agosto de 2022, se realizaron las XVII Jornadas Brasileñas, con el tema “Brasil entre utopías y distopías: a 100 años de la Semana de Arte de São Paulo”, y, en el mes de septiembre recién pasado, se realizaron las Jornadas de Estudios Latinoamericanos y Caribeños, subtituladas como “Impugnaciones al colonialismo y al racismo: movilizaciones populares en América Latina y el Caribe en perspectiva histórica”. Ambas instancias, con larga tradición en el CECLA, fueron retomadas con fuerza y nuevas perspectivas, sumando la cooperación de otros programas y universidades y atendiendo tanto a los intereses académicos como al compromiso por pensar críticamente la región y sus problemas.

En particular, el dossier actual presenta reflexiones en torno al monstruo en perspectiva biopolítica, retomando así una perspectiva de reflexión que tiene ya una cierta tradición y que se interna por nuevos caminos críticos. Sus coordinadores, Marisa Miranda y Gustavo Vallejo, de Argentina, son autores reconocidos en la academia en lengua castellana por sus

esfuerzos en estudiar y relevar la historia de Argentina y América Latina atendiendo a la forma en que los saberes del darwinismo y la eugenesia intentaron –y aún intentan– normar y disciplinar el cuerpo del común.

El CECLA cultiva una honda vocación académica de investigación interdisciplinar sobre la historia y la cultura latinoamericanas, sin eludir las conflictividades y tensiones del presente. En ese sentido, la iniciativa de dar vida a una revista académica vino a crear una nueva ventana para las investigaciones disciplinares e interdisciplinares sobre la región. Hoy son ya diecinueve ediciones, tras diez años de publicación continua de nuestros números en abril y octubre de cada año, incluyendo dosieres temáticos en los últimos quince números. Cada dossier ha sido una aventura original, al implicar un diálogo con los coordinadores y coordinadoras que lo proponen, así como con los autores, autoras, evaluadores y evaluadoras, en un largo proceso que culmina en la publicación del número. En este trayecto, el rol del editor mira hacia muchas partes al mismo tiempo. Si bien cada número exige internarse en el tema y sus dinámicas, nunca debe perderse la visión del futuro y de las necesidades de una revista académica. Es un trabajo exigente y lleno de aprendizaje continuo. Una vez publicado el número, los trabajos labran su camino en el ancho mundo de la web y, más allá de las estadísticas, es poco lo que llegamos a saber de cada trabajo en particular. *Meridional* es, por convicción, un medio de acceso abierto y descarga gratuita, que solo solicita el reconocimiento de la fuente para ser usada por cualquier persona, en cualquier parte del mundo, que quiera acceder al conocimiento que contiene la revista. Es, así, una vocación democrática y universalista que, por otra parte, tiene un carácter situado muy claro: editamos desde el sur y desde una vocación latinoamericanista. Hasta donde podemos saber, *Meridional* es leída en muchos países de la región, así como en Europa, Estados Unidos y China y cuenta ya con cerca de 60 mil descargas de sus textos. Aunque se haya avanzado mucho en este proceso, aún queda mucho por hacer para seguir mejorando el prestigio y reconocimiento a la investigación de excelencia que intentamos publicar y difundir.

Hoy me toca entregar la posta para que *Meridional* continúe su camino y se fortalezca con nuevas visiones. Más allá de cualquier crónica parcial de los aprendizajes y experiencias de estos años, agradezco a CECLA y a la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad de Chile por la confianza depositada en la gestión que emprendimos a fines del año

2016. Por cierto, todo este tiempo se ha tratado de un trabajo en equipo y es de justicia reconocer la eficiencia y colaboración indispensable con que nos apoyaron en la visión académica de la revista los profesores e investigadores del CECLA: Claudia Zapata, Lucía Stecher, José Luis Martínez, Leonel Delgado, Alicia Salomone, Alejandra Vega, Natalia Cisterna, Horst Nitschack y, especialmente, Grínor Rojo. Asimismo, en la gestión cotidiana de la revista agradezco el apoyo de Matías Marambio, Isidro Parraguez, Diego Leiva, Julieta Marchant, Simón López Trujillo y Marieta Alarcón, entre otros y otras que se sumaron desde sus funciones al éxito de *Meridional. Revista Chilena de Estudios Latinoamericanos*.

MARCELO SÁNCHEZ DELGADO

Editor general

<http://orcid.org/0000-0002-7697-3699>

revistameridional@gmail.com

Octubre del 2022